
“曹操专车”不仅花钱还能赚钱
今年1月1日开始正式运营的曹操

专车是吉利集团全资投资的互联网出
行平台，截至目前开通了杭州、青岛、宁
波三个城市。那么曹操专车和目前的
滴滴、优步有哪些不同呢？

刘金良说，目前国家在对新能源汽
车进行大力的推广，每辆汽车补贴力度
很大，这一方面也说明了新能源汽车的
推广难度之大。推广新能源汽车需要
一定的商业模式，曹操专车就是吉利新
能源汽车的推广模式之一，用新能源汽
车进行网约车的推广实践，也取得了良
好的效果。“目前在杭州，每天有近
18000人使用曹操专车。”刘金良透露。

曹操专车另外一个亮点就是在出
行平台上建立“碳银行”，每一个使用曹
操专车的消费者出行每一公里能减少
二氧化碳的排放量都会在平台上进行
累计，而这些数字并不是一个简单的数
字，而是可以折算成商品或者货币。目
前，国内已经有 7 个碳交易试运营城

市，未来会覆盖到全国。对客户来说，
出行不仅仅是花钱，还能赚钱，而且是
在用实际行动为国家的减排做贡献。
“曹操学院”严格管控

在曹操专车，司机被视为最重要的
公司资产。为此，他们专门成立了“曹
操学院”，每一名司机在接受面试、考试
合格后，都要到曹操学院进行培训。在
曹操专车，每一名司机在上岗前还要接
受性格取向、职业发展取向的测试，而
不仅仅关注司机有无犯罪记录。刘金
良介绍，美国一个Uber司机枪杀了多
名乘客，被捕后发现并没有犯罪记录。
这件事带来的启示是，专车司机在上岗
前仅仅调阅是否有犯罪记录是远远不
够的。“这样一来，我们的服务就更加安
全。在一些开通运营的城市，有些家长
就让我们接送孩子上学，因为我们的司
机都是有组织的，有归属感的。得中原
者得天下，曹操专车非常想进入郑州这
个中原的大城市，我相信这一天会很快
到来。”

汽车永远不会成为夕阳产业
郭振甫首先追本溯源，回答了“汽

车是什么”，从人类最基本的需求出发，
为汽车做了全新定义：汽车是满足了人
类自由出行、可以被大多数人便利使
用、克服了时间和空间限制的移动工
具。所以，作为移动工具，汽车从诞生
之日起就不会消亡，汽车永远不会成为
夕阳产业，将一直是朝阳产业，汽车只
会从一种形式转化为另一种形式。
未来汽车将成为电动智能化移动终端

从人类对汽车有着移动工具、移
动空间、情感的三个诉求出发，郭振甫
认为智能化有两个方向，一是汽车作
为移动工具的智能化，在这个方向中，
无人驾驶或是其终极体验；二是汽车
移动空间的智能化，人们希望移动空
间能提供更多固定空间的服务，更多
的场景满足不同需求，如家庭化、商务
化、娱乐化。

在实现智能化的过程中，电动化更
容易和提供智能化支撑的互联网技术
相融合。所以，汽车的电动化和智能化

是形神合一的，未来产品的设计也将是
一体化的。为了提升汽车的效率，轻量
化将是必然的选择。

那么在电动化、智能化、轻量化的
前提下，汽车会发生变化吗？他认为，
智能化的两个方向，加上电动化能源驱
动形式的变动，都将使汽车在研发中除
了考虑空气动力学这一基本因素外，更
多地还要考虑移动驾驶，空间的场景化
等，那么汽车的结构和外形也必然要发
生重大的改变。
共享出行成汽车行业发展客观必然

郭振甫认为共享出行成为汽车行
业发展的客观必然。人们在出行时，公
共工具等待时间长，线路固定等不自由
因素带来效率低下，人们在限的时间空
间里无限地使用自由的个体车辆同样
因为拥堵而效率低下，共享出行则是两
者之间的平衡点。同时基于目前的信
息透明化，互联网云计算、大数据的相
关科技运用，共享出行运营公司掌握客
户用车数据和需求洞察，将在价值链上
下游得到进一步延伸。

用“互联网思维”设定产品定位
作 为 一 家 创 新 型 互 联 网 公

司，智车优行科技有限公司的业
务范围涵盖了新能源汽车、智能汽
车系统、基于大数据与云计算的车
联网服务和解决方案、创新技术产
品的投资等。与传统汽车主机厂
相比，作为一家互联网汽车企业的

“智车优行”在造车方面更注重对
思维用户的考虑。“用用户的思维
去设定产品的定位，设计产品。”陆
伟介绍道，对于核心的开发团队来
说，专注与开发，在制造方面则是
与传统车企去合作。

在汽车行业仍是一名“新兵”
缺乏长时间的积累，在谈到相对于
传 统 车 企 的 劣 势 时 ，陆 伟 说 道 ：

“也正是因为这一原因，我们才能
够去大胆的创新，摆脱传统技术或
者是传统思想的包袱，持续地创新
从而走向深度创新。”
核心技术驱动终极目标

新能源汽车的核心技术不外乎

“三电（电池、电机、电控）”，“智车优
行”在创建初期就设立了“三电”研
究院。“‘三电’是我们的核心，拥
有自主知识产权。”陆伟介绍道，

“其中 BMS 系统都是自主开发的，
对于电池来说，我们选择世界顶级
的电池供应商，而电控也是我们核
心知识产权的一部分。所以说，整
个核心技术目前来看 100%是由我
们自己掌握的。电池工艺方面则
是以集成式创新，与供应链合作的
方式。”

“终极目标是无人驾驶。”陆伟
向记者透露了“智车优行”理想的

“终极智能移动互联网新能源汽
车”，“在整个汽车的智能化、电动
化的过程中，最终的目标是将汽车
带向自主化驾驶。但是在过程中，
我们还是从辅助驾驶切入，慢慢地
迭代我们的软件和硬件，以安全为
基础来逐步实现自主驾驶。”在问
到“智车优行”的无人驾驶何时能
实现，他表示可能会在 5~10年。

新能源客车的标杆
在“十二五”期间，宇通客车承担了

十二项国家项目，在注重研发的过程中
宇通客车也取得了许多成果，获得2015
年国家科技进步二等奖，这不仅是该年
度唯一获奖的汽车整车企业，也是迄今
为止中国新能源汽车领域唯一获此殊荣
的整车企业。同时宇通新能源客车凭借
其安全可靠、低能耗优势实现了大批量
推广应用，目前已经在全国261个城市累
计推广节能新能源客车4.2万辆，跻身客
车汽车行业第一，成为我国新能源客车
的标杆企业。新能源客车相关产品已经
在法国、丹麦、波兰等国运行，未来法国
巴黎的7000辆公交车将更换为宇通的新
能源客车，实现了国际高端市场的突破。
政策落地 加快研发步伐

最近，我市出台了《郑州市鼓励新
能源汽车推广应用的若干意见》明确指
出，未来三年，要优先发展新能源公交
车，这一政策对宇通客车非常有利。李
飞强认为，作为公共交通领域的领先者，
宇通客车一定要抓住政策的利好，抓住机

会大力推广我们的纯电动车插电式混合
动力客车，“我们下一步计划在现有的纯
电动客车和插电式混合动力客车的基础
上，进一步提升产品的性能，提高可靠性，
提高安全性，实现更大批量的推广。同时
我们现在正在研发更加节能环保，续驶里
程更长，补充能量时间更短的燃料电池客
车，希望未来的2~3年内在郑州、在全国推
广更多的节能减排新能源客车。”

而对于国家电动客车工程技术研
究中心，李飞强也向记者介绍说，该研
究中心是科技部依托宇通客车建设的，
国内唯一的专注于电动客车电控和安
全技术的工程技术研究中心。

谈到宇通新能源客车及研究中心
下一步的计划，李飞强介绍道：“除了安
全方面的研究，宇通客车在节能减排降
低能耗方面会进一步的研发，同时我们
也会在新能源客车的推广，特别是纯电
动客车的基础设施方面进一步加强。包
括在郑州市甚至是全国各个地方建立充
电桩，并且推动各个城市充电站的建设，
从而实现新能源客车更大规模的推广。”
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大咖云集 共话新能源

智车优行联合创始人市场运营负责人陆伟：

要迭代实现无人驾驶这一终极目标

未来感十足的外形，再配上高度
智能化的“内芯”，“奇点”汽车在首届
中国（郑州）新能源汽车及智能驾驶
峰会河南新能源汽车展交易会上出
尽风头，智车优行联合创始人市场运
营负责人陆伟也在峰会现场接受了
郑报融媒记者的专访。

海马汽车集团副总裁郭振甫：

未来汽车将成为电动智能化移动终端

作为河南汽车产业的开路先锋，
河南汽车业的代表性人物之一，海马
汽车副总裁郭振甫享誉国内汽车
界。也因此，郭振甫对汽车产业的理
解更有自己独到的观点。

国家电动客车工程技术研究中心副主任李飞强：

加强充电桩、充电站等基础建设，促进新能源推广

“早在1999年宇通就开始了对
新能源客车的研发，宇通已经布局了
从插电式混合动力到纯电动，再到燃
料电池客车研发的技术路线。”谈到
宇通新能源电动客车的发展，国家电
动客车工程技术研究中心副主任李
飞强告诉记者。现在宇通已经在插
电式混合动力客车和纯电动客车方
面实现了产业化的推广应用。

吉利集团副总裁刘金良：

2020年，新能源汽车销量占整体销量90%以上

“到2020年，吉利汽车将实现
200万辆的产销量，其中90%为新能
源汽车，包括纯电动车、混合动力汽
车和替代燃料汽车。其实这个设定
目标对吉利来说任务还是蛮重的。”
刘金良坦陈，目前吉利汽车研究院正
在紧锣密鼓地对新能源汽车进行研
发，力争在2020年实现这个目标。
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